

¿Guantánamo administrativo?

Guantánamo es una provincia del sudeste de Cuba. En ella se ubica, desde el año 1903, la base/prisión estadounidense de Guantánamo, tristemente famosa por haber sido considerada, por el Comité Internacional de la Cruz Roja, como «limbo jurídico» debido al estatus legal de sus prisioneros. Aunque el concepto de «limbo» carece de una entidad jurídica clara, suele emplearse para describir cualquier situación de ambigüedad legal. En este sentido, ¿podrían calificarse de límbicas algunas de las situaciones

administrativas de la Universidad de Alicante (UA)? Probablemente no, desde un punto de vista jurídico, pero probablemente sí, desde el punto de vista psiconeurobiológico. En cualquiera de los casos, a toda institución, como a la mujer del César, según Plutarco, no le basta con ser honrada, sino que, además, tiene que aparentarlo.

Hace ya algún tiempo que estoy profundamente preocupado por algunas situaciones límbico-administrativas de la UA, sin embargo, mi timidez natural y un cierto sentimiento de pudor me han mantenido en el silencio. No obstante, el reciente escrito del profesor Marcilla (INFORMACION 12/11/09), manifestando su preocupación y malestar por la falta de información por parte del equipo de gobierno de la UA en relación con el tema de los campus de Excelencia Internacional, me ha animado a expresar serenamente mis opiniones. Si a esto le añadimos la dimisión en bloque del equipo de dirección de la Escuela de Enfermería ante las «imposiciones» (INFORMACION 17/11/09) del Rectorado en los planes de estudio de los grados de Enfermería y Nutrición, será fácil entender mi espontánea salida al ruedo, dada mi condición de primer director de

dicha institución, tan querida por mí, de la cual también soy profesor.

En efecto, desde mi punto de vista, últimamente la gobernanza de la UA, en determinados asuntos y por determinadas personas, ha adquirido unos modos ajenos a la cortesía académica que comienzan a empañar el talento democrático de la vida universitaria. Mi modesta participación como candidato en dos elecciones a rector me da cierto crédito moral para atreverme, eso sí con el máximo respeto, a opinar sobre la transparencia en el gobierno de la UA,

entre otras cosas porque ese fue el lema central de mi campaña y programa en el año 2001 (<http://blogs.ua.es/jdjdjp/files/2007/06/ProgramaRector01.pdf>).

Asociar la UA con un limbo administrativo no es más que es una metáfora para mejor entender las actuaciones de algunos responsables académicos, empeñados en que tanto el Master de Biotecnología y Biomedicina del departamento de Biotecnología como los planes de estudio de los grados de Enfermería y de Nutrición hayan pasado de una saludable y enriquecedora actividad académica, de muchos años de trabajo, a situarse, de la noche a la mañana, en un extraño limbo administrativo, presos de una lamentable situación de indefensión que amenaza seriamente su futuro y su buen funcionamiento. Todo ello sin ninguna justificación formalmente fundada.

Comenzaré por los estudios de postgrado del departamento de Biotecnología. Éstos surgen hace 10 años como programa de doctorado de Biotecnología y Biomedicina. En 2003 el programa consigue la Mención de Calidad del Ministerio de Educación y Ciencia que disfruta durante cinco cursos consecutivos. En 2005, la Mención de Ca-

lidad le permite transformarse en el Programa Oficial de Postgrado (master y doctorado) de Biotecnología y Biomedicina, vigente en la actualidad. Durante estos 10 años, unos 380 alumnos de doctorado y master, nacionales y extranjeros (Francia, Brasil, Colombia, Venezuela, Argentina, Cuba, Marruecos, Finlandia,...) se han formado con nosotros, muchos de los cuales se encuentran trabajando en centros y laboratorios de Biomedicina. Durante este tiempo hemos conseguido, anualmente, ayudas del Ministerio de Educación y Ciencia para la financiación de la movilidad de profesores invitados de diversas universidades españolas y extranjeras: Valladolid, Valencia, Murcia, Central de Barcelona, Autónoma de Barcelona, Oxford, University of Southern California (Los Ángeles, USA), Sassari (Italia), etcétera.

El pasado mes de mayo nuestro master se presentó, junto con otros 29, a su renovación para el próximo curso por el consejo de gobierno. Pues bien, de los 30 masters presentados todos fueron aprobados excepto el nuestro que se encuentra en un «limbo administrativo» sin que hasta la fecha hayamos tenido noticia oficial alguna sobre su situación real. Pero lo más grave es que entre los 29 masters restantes se han aprobado dos sin ninguna experiencia previa en la citada docencia, con títulos y contenidos muy similares al nuestro.

Respecto a la Escuela de Enfermería cabe señalar que durante muchos años viene ocupando los primeros

puestos en el ranking de las escuelas de Enfermería. Su funcionamiento y prestigio, así como la calidad de los profesionales egresados de ella, son muy valorados en el mundo sanitario y universitario. Sin embargo, por no se sabe qué suerte de intereses, esta prestigiosa escuela está siendo sometida a una fuerte presión para que retuerza y modifique los acuerdos democráticamente alcanzados en su junta de centro. De ahí que tenga que aplaudir el admirable gesto de dignidad democrática de su equipo directivo al dimitir en bloque.

¿Y cuál es el rationale de este asunto? Claramente, activar un mecanismo de depredatio subtilis para que, aprovechando el río

reuelto de la bola de Bolonia (INFORMACION 27/03/09), corsarios académicos traten, sin pudor ni recato, de llevar el ascua a su sardina y usurpar el fruto del trabajo de otros. Con estos mimbres, la inmóvil, triste y vacía silla de la UA, poco va a contribuir a llevarnos a un Campus de Excelencia Internacional. Finalmente, todo esto destila una gran contradicción. Mientras que la Universidad demanda, y con razón, respeto y justicia al Consell, so-

licitando que respete su autonomía y le abone lo que le adeuda, la propia Universidad esquivo la autonomía y derechos de sus centros, departamentos, alumnos y profesores y les arrebató injustificadamente su bien más preciado conseguido con gran esfuerzo: su dignidad. □

Joaquín De Juan es catedrático de Biología Celular de la UA.



JOAQUÍN DE JUAN